

TESIS
6927

Tesis de Licenciatura

Alumno: Ignacio María Mealla

Carrera: Lic. Relaciones Internacionales



USAL
UNIVERSIDAD
DEL SALVADOR



USAL
UNIVERSIDAD
DEL SALVADOR

“Evolución de la desigualdad y la pobreza en UNASUR. Argentina, Chile y Bolivia hacia el 2020”

Índice

Introducción

Introducción	2
Alcance del problema.....	3
Antecedentes históricos.....	4
Cuadro de situación actual.....	8
Análisis estratégico de actores.....	34
Proyección de escenarios	39
Conclusiones	64
Bibliografía	67
Anexos (cuadros de dimensiones, variables, categorías, indicadores).....	70



USAL
UNIVERSIDAD
DEL SALVADOR

Introducción

Ya lo estableció el reciente nuevo secretario de la Unasur, el venezolano Alí Rodríguez Araque quien expresó que la pobreza es la “*principal debilidad de la región por el momento*” y que de este flagelo se derivan otras “debilidades” (United Press International, 2012). Al pensar acerca de esas otras debilidades mencionadas por el mandatario, una de las primeras cuestiones que aparece es el tema de la desigualdad. Siguiendo estas premisas, decir que la Unasur es una de las regiones más pobres del planeta no es ninguna novedad, sólo basta relevar las paupérrimas condiciones de vida que sufren muchos de los habitantes de esta región para dar cuenta de ello. Sin embargo esto no es todo dado que diversos estudios como por ejemplo los realizados por la Cepal exponen que además se trata de la región más desigual del mundo. Enmarcado en este cuadro de situación, el presente trabajo busca relevar por qué se produce tal nivel de desigualdad en la región Unasur y cómo actúa la pobreza en esta cuestión.

A partir de este estado de cosas, el presente trabajo de investigación se propone:

- Identificar las restricciones a las que se enfrentan los seres en situación de pobreza para poder generar un ingreso aceptable.
- Conocer cuáles son los factores que provocan la pobreza en la región
- Conocer cuál es el lugar que presenta más pobreza y por qué factor ha sido determinado.
- Establecer los escenarios respecto de la cuestión de la pobreza y la desigualdad en la Unasur

Una vez que logremos haber relevado y comprendido la cuestión de la pobreza en la región de la Unasur, construiremos tres posibles escenarios que sean capaces de ayudarnos a entender hacia dónde se dirige este bloque

sudamericano en el futuro. Para realizar dicha tarea, nos basaremos en la técnica de la construcción de escenarios expresada por la empresa Shell. A partir de esta técnica esperamos poder generar tres posibles anticipaciones sobre el futuro de la región que colaboren con contar con una mayor claridad sobre las dificultades a las que se puede encontrar expuesta la región como así también reconocer con mayor certeza el camino que se está transitando.

Alcance del problema

Dentro de la investigación sobre las relaciones internacionales, existe un trabajo bastante acotado si se refiere a los organismos regionales sudamericanos, puesto que se le otorga mayor importancia a entidades gubernamentales que tienen mayor presencia en el mundo. Debido a lo anterior, encontramos absolutamente necesario investigar una de las aristas más conflictivas dentro de la región como son los altos índices de la pobreza y cómo estos afectan al desenvolvimiento y desarrollo de los países que componen la Unasur. Como se sabe, esta entidad en los últimos años ha tomado un protagonismo bastante interesante dentro de Sudamérica debido a las decisiones que se han tomado, que han logrado configurar una entidad bastante independiente de otros organismos ya existentes. Pese a la claridad y convicción de éstas, la Unasur con sus diversas propuestas no ha logrado erradicar la pobreza de la región, situación que preocupa no solo al organismo, sino que a los mandatarios de los países que lo componen.

A partir del escenario anteriormente descrito, podemos indicar que nuestro trabajo presentará una novedad dentro del campo de las relaciones internacionales, puesto que tratará temáticas revisadas dentro de la carrera y las aplicará a un organismo conocido y atingente. La innovación de este estudio no solo se concentra en el objeto abordado, sino que también en los indicadores que se acogerán dentro de éste, que ayudarán a dilucidar aquellos factores que generan las grandes cifras de desigualdad y pobreza en la región y que no permite que Unasur se constituya como el baluarte del regionalismo y desarrollo en Sudamérica.

Antecedentes históricos

Antes de comenzar el presente trabajo de investigación creemos pertinente repasar brevemente algunos de los puntos más importantes que hacen a la Unasur como organismo político de integración regional de América del Sur.

En primer lugar debemos mencionar que se trata de un organismo formado por los siguientes doce miembros:

- Argentina
- Bolivia
- Brasil
- Chile
- Colombia
- Ecuador
- Guyana
- Paraguay
- Perú
- Surinam
- Uruguay
- Venezuela



USAL
UNIVERSIDAD
DEL SALVADOR

La Unasur encuentra su primer antecedente en el marco de la celebración de la III Reunión de Jefes de Estado de América del Sur que se llevó a cabo los días 8 y 9 de diciembre de 2004 donde se firmó la Declaración de Cuzco que creó la Comunidad Suramericana de Naciones. La iniciativa acerca de la formación de una Comunidad Suramericana de Naciones forma parte de las tendencias actuales de integración a nivel mundial, dentro del contexto de la globalización en la que los mercados buscan traspasar las fronteras nacionales. (Leal, 2005)

La aludida Declaración de Cuzco, se configuró como el primer paso para establecer la institucionalidad que formaliza un espacio sudamericano con identidad propia, a partir del desarrollo de acciones conjuntas entre los países miembros. (Rojas Aravena, 2005)

La necesidad de contar con una unidad política, económica y social se puso de manifiesto en la Declaración de Cuzco, y luego de años de debates, sobre como configurar un proyecto de integración que posibilitase el desarrollo sostenible de la región con proyección internacional se tomó la decisión de proyectar la Unasur en 2008 cuando se firmó su Tratado Constitutivo. Sin embargo para que el órgano pudiera tener vida jurídica fue necesario esperar hasta el año 2011.

En el contexto de la globalización reinante, los países sudamericanos buscaban poder adoptar estrategias para alcanzar una inserción competitiva e incluyente en nuevos y más exigentes escenarios internacionales, y la Comunidad Suramericana de Naciones, posterior Unasur, se convirtió en una herramienta propicia para este fin. (CAN, 2005)

La Declaración de Cuzco estipulaba que la Comunidad Suramericana de Naciones se formaba teniendo en cuenta los siguientes puntos:

- la historia compartida entre sus naciones
- el pensamiento político y filosófico
- el reconocimiento de los derechos humanos
- la convergencia de los intereses políticos, económicos, sociales, culturales y de seguridad
- el fortalecimiento y desarrollo de sus capacidades internas para su mejor inserción internacional
- la distribución equitativa de ingresos y mejor inserción social (III Reunión de Jefes de Estado de América del Sur, Declaración de Cuzco, 08/12/2004)

Asimismo se define que la integración regional se dará a partir de seis procesos:

- la concertación y coordinación política y diplomática
- la profundización de la convergencia entre Mercosur, la Comunidad Andina, con la participación de Chile, Surinam y Guyana
- la integración física, energética y de comunicaciones
- la armonización de políticas que promuevan el desarrollo rural y agroalimentario
- la transferencia de tecnología y de cooperación horizontal en todos los ámbitos de la ciencia, educación y cultura
- la creciente interacción entre las empresas y la sociedad civil en la dinámica de integración de este espacio suramericano.

Por otra parte es importante recordar algunos puntos del Tratado Constitutivo de Unasur. Este documento definió que el bloque de análisis sería guiado por los principios de:

- respeto a la soberanía, integridad e inviolabilidad territorial de los Estados
- autodeterminación de los pueblos
- solidaridad y cooperación
- paz
- democracia
- participación ciudadana y pluralismo
- derechos humanos universales, indivisibles e interdependientes;
- reducción de las asimetrías
- armonía con la naturaleza para un desarrollo sostenible.

(Unasur, 2008 y Solón, 2008)

A través de este tratado, la región intenta conseguir una integración social, política y económica. Son justamente estos principios los que se